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传递中国风的美好

赣妻蓦 365天，穿着旗袍环游世界

文／青黎

每个中国人都知道旗袍，但到底什么是旗袍?在许多

人眼中，那更多的是酒店服务员身上的迎宾服，或是拍照

扮美的道具。一个名叫石榴的姑娘并不满足于这样的答

案。热爱旗袍的她不仅追根溯源弄清了旗袍的前世今生，

穿着旗袍走过了三大洲的三十几个城市．还写了一本有

趣的旗袍书。并设计出美感十足的现代旗袍。为中国的旗

袍文化续写了新篇。
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石榴是位美女学霸，曾被宾夕法尼亚大学、布朗大学和西北大

学三所美国顶尖名校同时录取，最后她选择了去布朗大学读艺术

史。2014年2月，她和来自二十多个国家的艺术家一起赴曼谷参加

画展。在展览的开幕式上，石榴和来自土耳其的舞蹈家一起表演了

开场舞，因为来不及换衣服，她干脆在高开叉的旗袍下搭了一条瑜

伽裤，没想到却意外舞出了太极的韵味，并因此惊艳四座。石榴一

直是个喜欢旗袍的姑娘，但她对旗袍的态度却有些矛盾，一方面她

觉得旗袍很美丽，但同时又觉得它不适合日常穿着。而这次混搭式

的穿衣给了石榴穿旗袍的灵感，她忽然做出了一个听上去有些任

性的决定：以365天穿着旗袍的方式来打破旗袍的传统语境，为其
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下一个全新的定义，就算热到起痱子或者冷到生冻疮也绝不动摇。

就这样，石榴利用假期带着一箱又一箱的旗袍开始了她的环球

旅行。新加坡、尼泊尔、意大利、墨西哥⋯⋯许多国家都留下了她穿

旗袍的身影。她曾在博卡拉穿着旗袍跳伞滑翔，在墨西哥穿着旗袍

考取了开放性水域潜水证，穿着旗袍见证了美国东海岸的暴风雪

⋯：··穿旗袍扮美，一天两天并不难，但坚持一整年，并且还要穿着旗

袍四处旅行并非一件易事，石榴却坚持了下来。当她身穿旗袍跨越

了大半个地球之后，终于找到了与旗袍自然相处的方式。

当旗袍成为了石榴的Fi常着装选择，她也开始系统地研究旗袍

文化。课余时间，她经常在图书馆一坐就是七八个小时，读完了国内

外所有有关旗袍的书和学术论文，在深入了解旗袍之后，她才发现

旗袍原来跟自己想象的不一样，和大多数人一样，自己对旗袍的看

法大多都是误解。

通过查阅旗袍的演变史，石榴发现，一百年前可以说是穿旗袍

的黄金时代，但那时的女性却没有自由可言。阮玲玉曾主演过一部

叫做《神女》的电影，剧中的女主角把旗袍穿得风情万种，但她的风

情只是为了求生存，最终却是求而不得，阮玲玉的演技颇为精湛，穿

旗袍的她每一个姿态都是反抗，但这力量却微乎其微。所以，民国时

代的女子纵使能把旗袍穿得婀娜多姿，也不过是家庭的附属品，一

旦脱离家庭和男权根本就没有幸福可言，如今一百年过去了，女性

终于争取到了可贵的自由，穿衣也成为了表达自我的方式。知道这

些后，穿旗袍于石榴而言便不再是穿一件漂亮的衣服那么简单，她

的耳边时常回荡起一个声音：喂，姑娘，其实你今天的自由来之不
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易。

随着所思所感的增多，石榴开始在网

上写文章记录自己和旗袍之间的故事，以

及有关旗袍的种种知识，希望刷新人们对
旗袍的认识。

走访民间，记录有关旗袍的私家故事

写了许多普及旗袍知识的文章之后，

石榴忽然收到一位出版社编辑的约稿，对

方问她：“你有没有兴趣写一本有关旗袍的

书?”石榴早有此意，于是立刻付诸行动。她

花了一年半时间去采访那些在生活中穿着

旗袍的姑娘，一点点记下了她们和旗袍之

间的故事，还不断搜集着与旗袍有关的人

和物。辗转多地采访了旗袍匠人、设计师和

她来说，旗袍就是日常生活中的一杯好茶

除了结交偏爱旗袍的现代姑娘，石榴还

走访了许多做旗袍的手艺人，坛坛便是其中

的一位。她曾是小有名气的建筑设计师，有

着稳定的工作和不错的收入，但却忽然着魔

般地爱上了做旗袍，辞去工作把自己关在车

库里做了两年旗袍，在这场漫长的修行里，

她终日只同自己相对，不问世问喧嚣，不问

富贵荣华，只是踩着缝纫机一点点前行，在

手底活计中寻找着自己的天地；杨蓓夫妇在

姑苏城一条水汽朦胧的老街上经营着一家

小小的旗袍店，夫妻俩会花两年的时间去研

发和设计一套小旗袍、小汉服，为的只是通

过服装礼仪向孩子传递中华文化；艾美丽和

石云是两个法国人，他们在北京的老胡同里

收藏家，从他们那儿搜罗来了许多有关旗

袍的私家故事。

石榴接触过许多穿旗袍的姑娘，她们

在穿着旗袍的过程中寻找着更好的自己，

也诠释了旗袍穿搭的无数种可能性：理工

科姑娘小然每周五准时6点钟下班，然后

脱下衬衫和西装裙，换上麻布旗袍，坐地铁
去雍和宫附近的惠量小院抄经、作画、学习

插花和古琴，于绕绕浮生之中开辟出一方

空灵之境，内有“小桥流水，丝竹悦耳，荷茶

青灯”，此时穿旗袍便是带有仪式感的身份

切换；姑苏女子立言是评弹学校的语文老
师，也是石榴见过穿旗袍最美的姑娘，她和

十几位喜爱旗袍的女孩一起成立了旗袍沙

龙，她们一起穿着旗袍品茶听琴、畅谈人

生。立言最享受晨起时穿着旗袍的过程，一

粒粒扣子扣上去，缓慢的美好便在心底弥

漫开来，于她而言，穿旗袍是一种诗意生活

的提点；S小姐是一家快消品的高级总监，
无论是喝咖啡、见客户、参加派对，她永远

身着一袭旗袍，而她的爱好也如同流感一

样传染了整个办公楼，让她的女同事们也

都变成了将旗袍穿得出神入化的姑娘。对

停学，回国做自己的旗袍品牌。在此之前，她

走访了许多的旗袍品牌，不断研究有关旗袍

的穿搭技巧，最终发现其实并不是姑娘们不

想穿旗袍或者不会穿搭，而是因为市面上适

合日常穿着的旗袍品牌太少了，大家根本没

有太大的选择空间。所以石榴想做一些在生

活中可以随意穿着又不失典雅大方的旗袍，

她管它们叫做“都市旗袍”。

做出停学决定的时候，距离石榴毕业只

有一年时间了，家人和朋友都劝她挨到毕业

再回国创业。但石榴却自有她的想法。她说：

“一纸常青藤的毕业证书拯救不了一个年轻

人内心的迷茫。它既无法让我们摆脱恐惧，

也远不是个人能力的唯一证明。既然我已经

找到了我想做的事，并基本准备好了相应的

资源．何必要为了一张毕业证而在大学里多

开了一间工作室，专门设计漂亮又舒适的儿

童旗袍，而他们的小店有个甜蜜的名字，叫

做“糖葫芦”⋯⋯

带着对旗袍的敬畏和迷恋，石榴将有关

旗袍的种种写成了一本关于旗袍的生活书，

书的名字就叫《可我就爱穿旗袍》。然而书稿

写完后却遭到了十几家出版社的拒绝，理由

是“书的题材太小众了。现在还有什么人穿
旗袍?谁还愿意读关于旗袍的书?”但石榴有

着她自己的坚持，她只是坚信，假如有个对

旗袍好奇的姑娘想去书店找一本有意思的

写旗袍的书，那么她应该找得到。后来书终

于如愿出版，石榴愉快地畅想道：许多年以

后，中国已经出现了许多成熟的中国风品

牌，旗袍也成为了女孩们的时尚或者家常选

择，到时大家可以一起翻开自己的书缅怀过

往，倏然回忆起：哦，原来那时的我们是这样

子的。

辍学创业。以中国风为名传递美好

就在结束365天穿旗袍行为艺术的最

后一天，石榴做出了一个决定：从布朗大学

耗上一年?”

就这样，石榴回国开启了自己的创业计

划。她设计的第一件都市旗袍是一款小黑裙

旗袍，裙摆改良成廓形的都金香形状，高腰

设计典雅又修身，穿上这款现代旗袍，无论

是上班、购物或者聚会都毫无压力。这是石

榴送给自己的一件早春礼物，设计出这款旗

袍之后，她很快创立了自己的品牌“石榴

集”，并拿到了200万元的投资，她签约了世

界著名的印花设计师，设计出了独特的印

花，然后将布料制成旗袍、裙子和家居产品，

以此来传递自己有关美的种种构想。

“美好的生活应当成为生存的目的，它

才是最值得追求的。”这是石榴最认可的人

生箴言。对她来说，生命本身虽然没有意义，

但却能通过某些行为让它充满意义，比如爱

上旗袍、穿上旗袍或者制作旗袍。在她的心

目中，旗袍不仅留存在历史中，更应舞动在

都市间、生活里，每一个姑娘都能通过穿着

旗袍成为独立而美好的自己。

责编，毕春晖
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